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本报记者 许亚薇

自驾游核心是做
好旅游产品

记者：追风行者在自驾游
领域名气很大，口碑很好，怎
么做到的？

老谢：我们也经历了从拿
来主义到全部原创，保证所有
的线路、产品都是原创，不少
产品都是重新审视、推倒再
来。要以山东人的立场出发，
如果让海南人设计产品然后
拿到山东来卖是不行的。

从山东人的立场出发，过
脑过心，收集大量资料，从前
期的调研，市场的研判，以及
产品的类型出发来设计线路。
例如云贵的线路，既有古城
的，也有山水的，也有民俗山
水体验的，都要坚持产品自主
研发、坚持以山东游客为中
心。还有正在新疆游玩的线
路，23日游从北疆到南，也是
原创，一次性囊括新疆的全
景。我们就是要把全部精力放
在旅游本身，做纯旅游，做真
正的旅游。

其二就是匠心，你用心多
少客户就能够感受到多少，因
为旅游是为人服务的。旅游是
有体验度、感知度，最重要的
是温度。

我们在全国搜集到几千
家饭店的菜单，上万套的菜
品。就拿这次新疆线来说，一
共涉及25餐，150套菜品，所有
的菜品都由我们来选择，保证
每天吃到的菜品是不同的。

看似小事，却是一种认真
的态度。你把这种心思用在这
里，大家自然的满意。时髦的
话就是大数据，在此基础上实
现精准的营销。

还有草原线路，气候干
燥，没有蔬菜，我们在每个房
间放一个果盘，对于游客来
说，推门看到果盘，心里有暖
暖的感觉。

要给游客一种安
全感

记者：自驾游过程中遇到
问题，都如何处理？

老谢：做自驾游，需要一
种担当的精神。自驾游是天南
地北地跑，事情挺多的，最重

要的是给客人一种安全感。
最近遇到在入住酒店时

车辆在停车场被砸，如果由酒
店方来处理，一般是推诿，说
停车场是承包出去。这时候俱
乐部就要帮客人争取利益，往
往是与酒店常年合作，可以施
压，如果不予以解决会影响下
一步的合作。另外，坚定地站
在客户立场，酒店会尊重俱乐
部的意见来解决。这种解决方
式也是很灵活的，可以俱乐部
介入，通过减免房费的方式进
行现金的赔偿。

自驾游非常常见的事是
车辆坏在路上，俱乐部可以利
用长期积累的经验和人脉很
快解决。在甘南，坏了火花塞，
最快修好要一周的时间。俱乐
部领队通过多年的积累，将自
己车上的零件卸下来，安装在
车友车上，保证第二天可以继
续走。车友觉得没有三五千解
决不了，但实际上等到可以修
车的地方只需要花50元钱。正
是这种担当，整个团队才会一
帆风顺。

从线路的设计，到目的地
游玩的设计，再到目的地的运
作和指导，都按照全域旅游的
思维，把自驾游融入当地每个
角落，对于常走的九寨沟、甘
南等地，下一步将设立运营中
心，从吃、住、行、游，介入到行
业上游。

追风独创，草原
仿效

记者：追风模式中，最独
家的秘籍是什么？

老谢：旅游是情感的交
流，吃、住、行的模式大家都能
学，但唯一不能学的是追风行
者自驾过程中人的心灵交流，
所有来过的人都能感受到家
的氛围。

一次活动结束后你能潸
然泪下，没有办法言表的感
觉，很多的小事串联在一起是
情感的积累。跟着追风出行是
一次旅行，看到的是我们的担
当，每个人都会感动于我们的
专注和认真，积极向上、正直、
诚信，无论是参加过10次、5次
自驾的，还是只参加过1次的，
就会有团队的理念，就会有旅
游理念的转化。

记者：追风是怎么做到
的？

老谢：开始以为旅行社就
是服务的，后来主动的参与、
融入进去，会找到一种久违的
感觉，九年时间沉淀下久违的
基因密码，就是心灵的感动。
肚子不舒服，会有十辆车来关
注，领队、车友每个人都有一
种极强的正能量。

曾经有一名车友年龄在
50多岁，经历丰富，波澜不惊
的生活已经很少能够打动到
他，但是跟着我们一起去旅
行，没想到从旅行变成情感，
激发了活力，找到了乐趣。

游客可以离开追风，但是
很难离开追风的朋友圈。一个
人或一家人出去玩，确实是比
较闷比较的孤单的，虽然不是
老驴很熟悉环境，能力也很强，
但是一家人开车和加入队伍与
大家一起的感觉是不一样的。
有人喜欢车，有人喜欢健身，人
是需要交流的，旅行就是让人
不断的产生交流，让大家在一
次旅行中收获一个朋友圈。提
升到另外的一个境界，后期不
少车友成了好朋友。

传统意义上的旅行团在
组团和地接之间没有感情的
粘连，在行业中称为全组团、
全地接，而追风是完全的一条
线，从组团到全程都由我们参
与，与游客之间建立良好的情
感交流。

自驾游是旅游目
的地营销的“牛鼻子”

记者：全省旅游市场会议
就要举行了，这次的主题是营
销，从自驾游的角度，你怎么
看当下景区的营销？

老谢：自驾游应该是旅游
目的地营销的牛鼻子。目前，
旅游出行选择是自驾游的人
群已经占到80%以上，济南的
南部山区甚至达到90%。但是，
目的地专门针对自驾游去做
的营销几乎没有。

记者：那目的地应该如何
抓住自驾游营销机遇呢？

老谢：自驾游很容易带火
目的地，关键是推出比较好的
自驾游产品，围绕自驾游设计
产品，通过搞活动让车友参与
进来，每一个车友本身就是一
个宣传者，短期内很容易拉
动，例如我们推的荣成自驾
游，对倪氏海泰酒店的拉动作
用就非常大，主打住五星级酒
店休闲度假，品当地海鲜大
餐。

依托优质的酒店资源，原
来只是入住，现在是享受酒
店的住宿及周边沙滩环境，
五星级酒店成为目的地。慢
节奏的休闲度假，游客本身
就有传播带动力，自驾游高
消费群体的辐射力更广，带动
作用更大。

自驾游就是全域旅游，原
来是点和点，自驾游是以线串
点。景区习惯于宣传景区，可
以试着拓展思维，将周边也纳
入宣传范围，例如去龙冈地下
大峡谷、萤火虫水洞，同时也

可以欣赏很美的沂河，这就是
大旅游、全域旅游的概念，也
就是融入景点周边的资源，突
破原来狭义的边界。

此外，政府和景区要创造
一些适合自驾游的节庆、露
营、篝火、消夏音乐节，例如张
北县草原音乐节，每年举办时
方圆两百公里内所有的酒店
宾馆都爆满，在短时间内形成
一定的影响力，这就是“旅游
+”的跨界尝试。

记者：外地在目的地营销
借力自驾游方面有哪些好的
做法？

老谢：有的地区开始从高
速公路下手。比如贵州，7月18
日至9月15日(60天)，对10省
(区、市)籍牌照的一型客车(7
座及以下小型客车 )行驶贵
州境内联网收费高速公路实
施五折优惠。河南栾川县也
发起了“自驾游栾川·高速全
免费”活动，8月1日到8月20
日，全国所有自洛栾高速栾
川站、重渡沟站下站的7座以
下(含7座)客车免河南省内
高速公路通行费。这些都是
政府买单，当地企业受益的
做法。

在拓宽自驾游的目的地
营销思路上，大家要动动脑
筋，景区要有融合的思维，产
业融合的思维，就像自驾游常
常可以与银行、汽车公司、保
险公司等融合在一起一样，旅
游目的地的营销也有着很大
的融合机遇。

山东追风行者俱乐部创始人谢英民：

用用匠匠心心
做做原原创创自自驾驾游游产产品品

从一个小俱乐部做起，如今成长为山东乃至北方最大的自驾游机构，作为山东省旅游行业协会
自驾游分会的会长单位，山东追风行者国际旅行社成为本地旅游市场一支特立独行的生力军。

追风行者领头人谢英民(圈内称“老谢”)带给行业的变化用“追风现象”来描述一点都不为过。在
俱乐部之前，老谢是电视台的制片人。十年时间，三种身份，老谢怎么看自驾游和旅游营销？

山东省自驾游协会首届会长，山
东追风行者俱乐部创始人。从电视旅
游节目制片人到自驾游俱乐部的创始
人，短短十年，他将自驾游行业做得风
生水起，成为山东自驾领域当之无愧
的领军人物。

谢
英
民


	B10-PDF 版面

